

Учредитель: Федеральное государственное автономное образовательное учреждение
 высшего образования
 «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

Редакционный совет

- Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. Отделом историко-теоретических исследований Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)
Суслов М. Д., канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)
Таллер М., проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)
Ушакин С. А., проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)
Янковская Г. А., д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

Редакционная коллегия

- | | |
|---|---|
| Янковская Г. А. (гл. редактор), д.ист.н., проф., ПГНИУ | Колоницкий Б. И. , д.ист.н., вед. науч. сотр., СПБИИ РАН, проф. ЕУ СПб |
| Головчанский Г. П. (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц., ПГНИУ | Корниенко С. И. , д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ |
| Суржикова Н. В. , (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам. директора по науч. вопр., Институт истории и археологии УрО РАН | Лейбович О. Л. , д.ист.н., проф., ПГИК |
| Ехлакова А. Р. (отв. секретарь), ПГНИУ | Мехамадиев Е. А. , д.ист.н., ст. преп., СПбГУ |
| Вершинина Д. Б. , к.ист.н., доц., ПГНИУ | Нарский И. В. , д.ист.н., проф., ПГНИУ, ТюмГУ |
| Володин А. Ю. , к.ист.н., доц., МГУ | Оболонкова М. А. , к.ист.н., доц., ПГГПУ |
| Гимон Т. В. , д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН | Пушкирева Н. Л. , д.ист.н., проф., Институт этнологии и антропологии РАН |
| Кирьянов И. К. , д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН | Резник А. В. , к.и.н., доц., НИУ ВШЭ |
| | Шнейдер К. И. , д.ист.н., проф., ПГНИУ |

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Индексируется в Scopus.

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология.

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI).

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS).

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации
 ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный
 национальный исследовательский университет, 2022

Scientific Journal
Perm University Herald
HISTORY
2022. Issue 4 (59)

Founded in 1994
Published 4 times a year

Founder: Perm State University

International Editorial Council

Lorina P. Repina, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)
Mikhail D. Suslov, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)
Manfred Thaller, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)
Serguei A. Oushakine, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)
Galina A. Yankovskaya, Perm State University (Russia, Perm)

Editorial Board

Galina A. Yankovskaya , Chief Editor, Perm State University	Sergey I. Kornienko , National Research University Higher School of Economics
Grigoriy P. Golovchanskiy , Deputy Chief Editor, Perm State University	Oleg L. Leibovich , Perm State Institute of Culture
Natalia V. Surzhikova , Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences	Evgeny A. Mekhamadiev , St. Petersburg State University
Alina R. Ekhlaкова , Executive Secretary, Perm State University	Igor V. Narskiy , Perm State University, University of Tyumen
Timofey V. Gimon , Institute of World History, Russian Academy of Sciences	Marina A. Obolonkova , Perm State Humanitarian-Pedagogical University
Igor K. Kiryanov , Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences	Natalya L. Pushkareva , Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences
Boris I. Kolonitskiy , Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg	Alexander V. Reznik , National Research University Higher School of Economics
	Konstantin I. Shneyder , Perm State University
	Darya B. Vershinina , Perm State University
	Andrey Yu. Volodin , Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).
Indexed in Scopus.

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI).

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS).

Editorial: Perm State University,
15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990
E-mail: histvestnik@gmail.com
<http://histvestnik.psu.ru>

СОДЕРЖАНИЕ

Всеобщая история

<i>Казаров С. С.</i> Война с Пирром в контексте развития Рима III века до нашей эры.....	5
<i>Litovchenko E. V.</i> <i>Captatio benevolentiae</i> in late antique epistolography as a means of preserving communication of the intellectual elite.....	11
<i>Михеев Д. В.</i> Морские ворота «Испанского озера»: первая экспедиция де Гамбоа к Магелланову проливу.....	18

Политические и экономические кризисы в истории XX века

<i>Магадеев И. Э.</i> Британские оценки итогов Вашингтонской конференции 1921–1922 годов: публикация архивных документов	30
<i>Шишкин В. Г.</i> Британский топливно-энергетический комплекс в период топливных кризисов 1967 и 1973–1974 годов	40
<i>Никитин Л. В.</i> Финансовые бури на Тихом океане: соперничество США и Японии в банковской сфере (1970–2020 годы).....	51

Советская витринная дипломатия: практики в сфере науки и образования

<i>Долгова Е. А.</i> «Содействие у нас и защита у них»: советские комиссии обеспечения ученых как витринный проект в 1920–1930-е годы.....	62
<i>Беляев Д. Д.</i> «Красный филолог разгадал загадку центральноамериканской иероглифики»: дешифровка письменности майя Ю. В. Кнорозова в контексте советской публичной научной дипломатии 1950-х годов	72
<i>Каиль М. В.</i> (Вос-)создание российской высшей духовной школы в контексте реализации дипломатической миссии Московской патриархии послевоенного периода.....	81
<i>Собисевич А. В.</i> «Если почвоведа почему-то нельзя включить в делегацию, просим физика или химика»: советские проекты преобразования природы и их презентация за рубежом	92

Образы прошлого в цифровую эпоху

<i>Чернышов С. А.</i> Конструирование образа «чужого» в Сибирских летописях.....	102
<i>Тузбеков А. И.</i> «Кладоискательство» в Башкирии: результаты анализа интернет-сообществ.....	114
<i>Воробьева О. В., Николаи Ф. В.</i> Digital front: Первая мировая война в компьютерных играх.....	129

Историческое воображаемое в медиа и текстах

<i>Кондрашук Р. А.</i> Использование меметики при исследовании рецепции античности в американской прессе рубежа XIX–XX веков	140
<i>Степанов Б. Е.</i> «Воспитание городом»: урбанистическое воображение в школьных учебниках 1920-х годов.....	152
<i>Фокин А. А., Шарафутдинова О. И.</i> «Life» vs «Известия»: американо-советская дискуссия о выборах в Верховный Совет СССР 1958 года.....	164

<i>Сведения об авторах</i>	174
----------------------------------	-----

CONTENTS

World History

<i>Kazarov S. S.</i> The War with Pyrrhus in the Context of the Development of Rome in III Century BC.....	5
<i>Litovchenko E. V.</i> <i>Captatio benevolentiae</i> in Late Antique Epistolography as a Means of Preserving Communication of the Intellectual Elite	11
<i>Mikheev D. V.</i> Sea Gate of the “Spanish Lake”: the First Expedition of de Gamboa to the Strait of Magellan.....	18

Political and Economic Crises in the History of the 20th Century

<i>Magadeev I. E.</i> Results of the 1921–1922 Washington Conference Seen by the British: Publication of the New Archival Documents.....	30
<i>Shishikin V. G.</i> British Fuel and Energy Industry During the 1967 and 1973–1974 Oil Crises.....	40
<i>Nikitin L. V.</i> Financial Storms in the Pacific: the USA–Japan Competition in the Banking Sector (1970–2020).....	51

Soviet Showcase Diplomacy: Practices in Science and Education

<i>Dolgova E. A.</i> “Assistance is Here and Protection is There”: Soviet Commissions for Scientists as a Showcase in the 1920-1930s.....	62
<i>Beliaev D. D.</i> «A Red Philologist Reported that He Solved the Riddle of Central American Hieroglyphics»: Decipherment of Maya Hieroglyphic Writing by Yuri Knorozov in the Context of Soviet Public Science Diplomacy of the 1950s	72
<i>Kail M. V.</i> (Re-)creation of the Russian Higher Theological School in the Context of the Diplomatic Mission of the Moscow Patriarchate in the Post-War Period.....	81
<i>Sobisevich A. V.</i> «If It Is Impossible to Include a Soil Scientist in the Delegation, Please Send a Physicist or a Chemister»: Soviet Projects for Transforming Nature and Their Presentation Abroad	92

Images of the Past in a Digital Age

<i>Chernyshov S. A.</i> Construction of the Image of the “Other” in “Siberian Chronicles”.....	102
<i>Tuzbekov A. I.</i> Looting of Archaeological Sites in Bashkiria: Results of the Analysis of Social Networks.....	114
<i>Vorobyeva O. V., Nikolai F. V.</i> Digital Front: World War I in Computer Games	129

Historical Imagination in Media and Texts

<i>Kondrashuk R. A.</i> The Use of Memetics in the Classical Reception Studies in American Press at the Turn of the 19 th and 20 th Centuries.....	140
<i>Stepanov B. E.</i> “Education by the City”: Urban Imagination in School Textbooks of the 1920s	152
<i>Fokin A. A., Sharafutdinova O. I.</i> “Life” vs “Izvestia”: American-Soviet Discussion of the 1958 USSR Supreme Soviet Elections	164

<i>List of Contributors</i>	174
-----------------------------------	-----